

Postulat Raffel Joggi (AL): EGMR Urteil zu Racial Profiling: Was sind die Auswirkungen für die Stadt Bern?

Prüfauftrag

Dem Gemeinderat wird folgender Prüfauftrag erteilt:

Es sei zu prüfen, welche Massnahmen der Gemeinderat zur Umsetzung des Urteils des EGMR Wa Baile gg. Schweiz gegen Racial Profiling treffen muss.

Begründung

In seinem Urteil¹ vom 20.02.2024 hat der Europäische Gerichtshof für Menschenrechte (EGMR) die Schweiz wegen Diskriminierung aufgrund der Hautfarbe während einer Polizeikontrolle verurteilt.² Das Urteil fordert klare, messbare Massnahmen, wie beispielsweise ein Quittungssystem, mit dem alle Personenkontrollen begründet, dokumentiert und statistisch ausgewertet werden können. Im Zusammenhang mit Racial Profiling ist dieses Urteil ein Präzedenzfall und muss somit als wegweisend betrachtet werden. Aufgrund der Bindungswirkung der Urteile des EGMR sind die Behörden, darunter namentlich die Polizei, und die Rechtsprechung verpflichtet, das Urteil umzusetzen und Racial Profiling in Zukunft zu verhindern. Da in vielen Bereichen der kommunalen Verwaltung, insbesondere auch bei der Wahrnehmung polizeilicher Aufgaben, die Gefahr besteht, dass es zu Racial Profiling kommt, ist der Gemeinderat in der Verantwortung Massnahmen und allenfalls rechtliche Grundlagen zu erlassen, um die durch den EGMR gerügte Praxis in der Stadt Bern zu ändern und damit das Urteil auf dem Gemeindegebiet rechtlich wie praktisch umzusetzen. Insbesondere sind dabei auch diejenigen polizeilichen Aufgaben, welche an den Kanton übertragen wurden, im Lichte des EGMR-Urteils kritisch zu prüfen und wo immer möglich in dem durch den Gemeinderat gesetzten Anforderungsrahmen für die Tätigkeit der Kantonspolizei auf Stadtboden anzupassen.

Bern, 29. Februar 2024

Erstunterzeichnende: Raffael Joggi

Mitunterzeichnende: David Böhner, Muriel Graf, Matteo Micieli

¹ Wa Baile gg. die Schweiz, Nr. 43868/18 und 25883/21, Urteil vom 20. Februar 2024, verfügbar unter: <https://hudoc.echr.coe.int/eng/?i=001-231080>.

² <https://www.derbund.ch/racial-profiling-fall-europaeischer-gerichtshof-verurteilt-schweiz-508341682618>

Antrag des Gemeinderats

Der Gemeinderat beantragt dem Stadtrat, das Postulat erheblich zu erklären.

Bern, 28. August 2024

Der Gemeinderat